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人生的十字路口：
“我是一个喜欢‘折腾’的人”
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追随内心，做真正感
兴趣、有激情的事；保持
空杯心态，直面创业真
相、不断学习成长。

“

[记者手记]

线上的英语课：
AI老师会越来越“懂”学生

作为“流利说”创始人、董事长兼
CEO的王翌，曾经在清华大学获得电
子工程系硕士和学士学位，在外人眼
里他是理所当然的“学之骄子”。但
回忆起英语口语之路，他与许多人一
样有着一段难忘的经历。

远赴美国普林斯顿大学攻读计
算机系博士学位的王翌，在满心欢喜
地抵达美国当日就被泼了一盆冷
水。“我从未想过，托福成绩近乎满
分，但却无法与点餐服务员进行顺畅
沟通，我们竟然互相都听不懂对方说
的话。”进入普林斯顿大学读书后，王
翌更加深刻地意识到“哑巴英语”可
能会限制他梦寐以求的学习机会：自
己崇拜不已的顶尖研究者就站在面
前，可过快的思路和语速竟让他完全
跟不上节奏。

于是，他和很多留学生一样，开
始“发愤图强”：参加外国人聚会，做
饭时收听CNN、BBC广播等，抓住一切
机会锻炼口语和听力。功夫不负有
心人，一年之后，王翌不但可以轻松
跟上导师的语速和思路，更是以提前
拿到博士学位的出众成绩，继续着

“学霸”不可阻挡的前进路。
一次偶然的机会，博士课程即将

结束的王翌选修了“高科技创业”课
程。或许连他自己都没有想到，就是
因为这一次“好奇”，改变了他一生的

命运。“这门课由前哈佛商学院的老
师来授课，结合了技术背景和创业案
例，为我打开了一个新世界。”从那时
起，那颗名为“创业”的种子便在他心
中种下了：原来创业如此有意思且有
意义。

高科技创业课堂上，他明白了一
个好想法经过努力和深耕，可以影响
到的人能够达到百万、千万甚至上亿
的数量级别。因此毕业选择工作时，
他放弃了大多数留学生梦寐以求的
可以应聘教授的机会，也放弃了担任
麦肯锡硅谷办公室的咨询师offer，
前往谷歌任职产品经理。通过负责
谷歌分析、云计算、谷歌公共DNS、谷
歌异常信号处理等多个关键产品功
能的研发，他见证了自己的创思发挥
出很大程度的效用。

在谷歌工作两年后，王翌认为自
己的学习曲线日趋平坦，而国内巨大
的市场、较低的“水位”以及高速发展
的创业生态则非常诱人，让他兴奋。

“我是一个喜欢‘折腾’的人，也想换
换环境。但老实说，我当时还没想好
具体创业方向，所以选择先进入‘易
传媒’担任产品总监。”2011年4月
回国，2012年8月底辞职，王翌把那
段经历比作“站在十字路口”：他看到
了各种商业模式的演化和起落，这为
其日后的创业做了许多铺垫。

“流利说”王翌：

屏幕后最佳英语拍档是AI老师

伴随时代发展的，不仅有科

技，也有用户。他们喜欢用得顺

手、“玩”得有趣的事物和产品，

懂得总结投入产出比，也想要有

所陪伴和关注。难怪用户写给

流利说的话语里有这么一句：它

填补了我的孤独，这体现出AI老

师的另一重作用。

大阶梯、健身区、太空休眠舱、亲子互动区、星空播映室……走进位于长阳创谷的流利说办公楼，活力、创意、科技、
朝气在这家创业7年的企业里诠释得淋漓尽致。这家基于深度学习技术研发出人工智能英语老师的教育科技公司，为
用户提供了个性化、自适应的学习课程。透过科技和互联网的力量助力教育更高效、公平和普惠。“流利说”注册用户
达1.388亿人，帮助诸多学子提高英语口语能力甚至雅思成绩。创始人王翌说，追随内心，做有激情和有意义的事，正
是作为创业者的他不断努力和追求的。 青年报记者 周琳琳 王婳

AI英语老师会越来越“懂”学生，
而王翌在公益的路上也从未停止脚
步。2016 年 6 月，因为一位特别的

“流利说”用户，王翌和团队去到了位
于海拔四千多米的青海果洛州道扎
福利学校。“这是一所非常特殊的学
校，里面的学生几乎全都是孤儿”，王
翌介绍说，在这所学校供职的唯一一
名全职英语老师来自于广州，她辞去
了原本不错的工作，前往青海果洛
做支教。“在教学的过程中，她会尝
试把自己手机中的流利说APP打开，
给那些经济条件非常差的孩子们学
习用。”这个故事让王翌非常动容，
他在当地找到一家硬件厂商，为孩
子们送去学习设备和软件，自此开
启了公益计划，并“一发而不可收
拾”：截至目前，流利说发起的“智能英
语云课堂”帮扶了109所乡村学校，服
务14891名乡村学子；“乡村教师赋
能计划”从培养优质师资的角度切
入，帮助2860多名乡村教师强化自
身英语能力，提升教学水平；“爱AI
赋能计划”则为2720多名困境大学
生免费提供流利说阅读产品。“我们
提供的教育帮扶是多年的、持续性
的，成本比传统支教低，效果应该说
更佳，在“乡村教师赋能计划”中坚持
学习6个月后，72.71%的老师提升了
1-2个欧标级别。”

“赋能每一个人实现最大潜力”
这项使命也同样反映在了企业员工
成长上。“我们的资深教研总监、少儿
英语首席课程架构师陈骅原本是一
所知名师范高校的老师。她加入流
利说这几年发现，自己二三十年的教
研成果竟然可以通过产品得到如此
放大的影响和效果，真是不可思议。”
几年间，王翌从教研出版机构、教学
机构、学校等处找来了不少优秀老师
和专家，并招募了一些来自世界知名
院校资质较好的年轻毕业生。值得
一提的是，教研团队也要学习用户思
维、交互思维、产品思维等，以此创新
教研模式。

“我们有位用户在接触流利说前
申请英国老牌顶尖名校曼彻斯特大
学，并且得到了录取通知书。但苦于
雅思口语一项成绩在2次考试后，低
于校方要求的‘单科不低于6分’，甚
至出国考试也不能达标。着急之余，
她感到束手无策。”一次偶然的机会，
她接触并使用了“雅思流利说”产品3
个月提分课之后，终于赶在提交成绩
单截止日期的最后一场雅思考试中
口语突破6分，如愿以偿在9月份顺
利入学。“每一个真实的反馈都给了
我们很大的鼓舞和信心，我们会继续
深耕教育行业、不断打磨技术，造就
未来教育的无限可能。”

在“易传媒”工作的那段时期，王
翌有的放矢地深入观察和了解国内
用户需求，这其中发生的两件小事对
他颇有启发。一次午饭时，同事说自
己花了不少钱去报英语培训班，但都
没有坚持下来，打算通过看美剧来提
高英语；另一次，王翌和亚马逊前首
席科学家Andreas Weigend一起去做
足疗。当时帮忙做足疗的师傅说自
己打算购买学习《新概念英语》，学好
了英语再换工作。受到启发，王翌对
这种现象做了调研，他发现许多人都
有学好英语的需求，也尝试过不少方
法，但效果较差。“供给两端之间缺口
很大，其解决核心要素是老师。但以
传统方式达致根本性突破是很难发
生的，因为好老师稀缺，而短时间内
大幅提升老师水准又比较困难。”

于是，王翌开始研究英语教育市
场，并进行深度思考：是否可以制作
一款交互型、个性化的产品，帮助大
家学习英语？思考中，他意识到自己
身处技术大浪潮中：人工智能（AI）能
够通过深度学习和数据积累打造更
为优质的产品，并且透过技术提取原
本人工需要花费大量时间收集处理
的信息实时反馈到产品研发，形成良
性循环；“线上模式”可以大幅降低创
业公司前期硬件及线下门店设施等

方面的负担。这让王翌萌生了用科
技的力量改变现状的想法。

他找到了在活动上认识、同样
回国创业的编程极客胡哲人。胡哲
人是美国亚利桑那大学管理信息系
统硕士，本科毕业于上海交通大学
计算机系，此前他曾在硅谷大数据广
告技术公司Quantcast担任资深软件
工程师；再劝说清华大学本科阶段的
同班同学、美国华盛顿大学电子工程
系博士林晖放弃谷歌总部研究科学
家的工作，回到国内。三人租下了
王翌家附近杭州恩济花园里的一间
三室一厅，就在大客厅办公。创业那
天是2012年9月3日，辞职不过几天
前的事。

2013 年 2 月 14 日，“英语流利
说”正式上线，流利说团队迁至上
海。最初的产品形态只是一个练习
口语的工具，后来不断通过语音识别
技术和算法等提高了口语打分的精
准度。如今累积多年的巨型“中国人
英语语音数据库”，累计录音句子数
355亿句，录音27亿分钟。基于这个
庞大的语音数据库，流利说打造出集
语音识别引擎，自然语言理解引擎，
口语评测和批改引擎，作文评测和批
改引擎，自适应学习引擎五大核心AI
功能为一体的流利说AI英语老师。

入乡村出国门：
探索未来教育的无限可能

AI老师的另一重作用

“流利说”创始人、董事长兼CEO的王翌。 受访者供图
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